

5. El Trabajo Social Mexicano.

Vanguardias españolas e hispanoamericanas

Creacionismo	Chile, Argentina, España	1916	Hacer un poema como la naturaleza hace un árbol	Vicente Huidobro, Juan Larreta, Gerardo Diego...
Ultraísmo	España	1918	Hacer una poesía 'ultra' que fuera más allá de todo Torre, Juan Larrea, Adriano del el arte del novecentismo a Valle, Pedro Garfias, Eugenio través de poemas visuales Montes, José Rivas, Jorge Luis Borges...	Cansinos-Assens, Guillermo de la
Estridentismo	México	1922	Exaltación futurista de la mecánica más la irreverencia Dadá	Manuel Salvador Gallardo, Germán Arce, Maples Arce, Luis Quintanilla...
Surrealismo	España e Hispanoamérica	1923	Buscar la libertad creadora más allá del realismo a través del inconsciente y del mundo onírico	Todos los poetas y grupos vanguardistas hispanos tuvieron manifestaciones surrealistas
Martín Fierro	Argentina	1924	Desterrar el modernismo en pro de la vanguardia y el creacionismo	Jorge Luis Borges, Leopoldo Lugones, Oliverio Girondo...
Amauta	Perú	1926	Compromiso político y estético: crear un Perú nuevo dentro del mundo nuevo	José César Vallejo, Alberto Hidalgo, Martín Adán, César Falcón, Xavier Abril...
Generación del 27	España	1927	Encuentro entre la poesía clásica española y las vanguardias	Luis Cernuda, Dámaso Alonso, Gerardo Diego, Pedro Salinas, Rafael Alberti, Federico García Lorca, Jorge Guillén, Manuel Altolaguirre...
Contemporáneos	México	1928	Búsqueda de expresión poética pura	Jorge Cuesta, Xavier Villaurrutia, Gilberto Owen Novo, Carlos Pellicer, José Gorostiza, Jaime Torres Bodet, Bernardo Ortiz de Montellano...

El Trabajo Social Mexicano.

El largo camino de la profesionalización del Trabajo Social en México no se ha aislado de los procesos de sus sistema político, educativo y social

Pasa del:

❖Méjico post-revolucionario, donde comienza la profesionalización dentro del gobierno de Lázaro Cárdenas.

Al:

❖Méjico neoliberal contemporáneo.

El quehacer del trabajo social está vinculado a dos cuestiones de naturaleza política:

1. La presentación de servicios que desde las políticas públicas se otorga a los grupos sociales y
2. El proyecto personal subjetivo del personal, su filosofía, su formación técnica, su identidad gremial.

La labor histórica, depende del proyecto socio político del Estado y del que tenga el propio profesional

El Trabajo Social Mexicano.

En la etapa de modernización del Estado en el México post-revolucionario, surge la profesión como necesidad de consolidar un marco institucional que restituyera las demandas revolucionarias.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- En 1920, se dan los primeros servicios de Trabajo Social, bajo el nombre de “inspectoras”, que investigaban aspectos educativos y de alimentación de los niños alojados en la casa cuna, hospicios y otras. Las inspectoras cubrían funciones de investigación de la problemática social y distribución técnica de la ayuda, durante la reorganización de la beneficencia pública.

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- En 1923, durante las Misiones Culturales de las S.E.P., a cargo de José Vasconcelos; Se integran equipos de expertos, con maestras normalistas que habían tomado curso de trabajo social en Estados Unidos.
- En 1929, con la creación del INIPI (Instituto Nacional de Protección a la Infancia); Se designan a 10 personas como “inspectoras de la beneficencia pública, para investigar a quienes pedían ayuda, visitándoles en sus domicilios y concluyendo mediante sus informes si se concedía la asistencia.

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- En 1932, se extienden nombramientos de “Investigadoras Sociales” a inspectoras que trabajaban en la beneficencia pública.
- En 1933, surge en la ciudad de México la primera escuela llamada “Escuela de Enseñanza Doméstica y Trabajo Social” adscrita a la S.E.P.
 - duración: 3 años
 - Objetivo: Formar personal que interviera en los problemas de pobreza y enfermedad, así como la búsqueda del buen funcionamiento social.

(Evangelista, 1998)

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

➤ A partir de 1934, el gobierno de Lázaro Cárdenas, representa en el periodo post-revolucionario, el movimiento que más impulsó:

- ✓ La educación tomando en cuenta principalmente la indígena y campesina,
- ✓ El reparto agrario
- ✓ Apoyo para los trabajadores

La política pública incluyó un apoyo muy importante a los grupos vulnerables.

(Solana. Cardiel. & Bolaños,
1981)



Archive Photos

Lázaro Cárdenas

Lázaro Cárdenas, presidente de México desde 1934 hasta 1940, desarrolló una serie de proyectos que incluían la reforma agraria y la construcción de escuelas. En 1938 nacionalizó las industrias petroleras extranjeras establecidas en México y mantuvo el control estatal sobre las grandes plantaciones.

1946

Fundación del PRI

Se funda la que será la principal organización política de México durante muchos años, el Partido Revolucionario Institucional (PRI), aunque más que de fundación habría que hablar de cambio de denominación, ya que se trata del sucesor directo del Partido de la Revolución Mexicana (PRM), que había sido creado en 1938 durante la presidencia de Lázaro Cárdenas y que a su vez era el heredero del Partido Nacional Revolucionario (PNR), fundado en 1929 por el presidente Plutarco Elías Calles.

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- Se crea el Departamento de Terapia Social, contando con asistencia:
 - Infantil
 - Educativa
 - Médica
 - Jurídica
 - Al Anciano
- Componiéndose de tres secciones:
- Cooperación particular
 - Trabajo Social
 - Divulgación

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- 
- Por primera vez se reconoce que se requiere personal en una Institución de Bienestar Social definiéndolas como “especialistas encargadas de estar en contacto con la realidad”.
(Valero, 1994)
 - Esta necesidad es el marco precedente para la profesionalización del Trabajo Social.

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- En 1937, la Escuela Nacional de Jurisprudencia (Facultad de Derecho), se imparte un curso a personal que ejercía funciones de Trabajo Social en el área de “Vigilancia del Tribunal para Menores”.
- En 1940, se crea la carrera técnica de Trabajo Social, independiente de la Facultad de Derecho.
- En 1967, se crea la primera Licenciatura en la Universidad Autónoma de Nuevo León.

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- En 1973, en la Escuela Nacional de Trabajo Social dela UNAM, surge la Licenciatura.
- En 1975, surge el primer programa de maestría para Trabajo Social en la Universidad Autónoma de Nuevo León.
- Existe un directorio de instituciones de Trabajo Social de la Red Nacional de Instituciones de Educación Superior de Trabajo Social (RENIESTS/ANUIES, 2012).

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- En 2012, inicia en Querétaro la licenciatura en Trabajo Social en una institución privada, e incorporada a la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM.
- El Trabajo Social mexicano tiene sus orígenes desde lo empírico en las necesidades institucionales, que determinaron la formación de profesionales.
- En 1937, la Secretaría de Asistencia Pública solicitó formalmente la inclusión de la categoría de trabajadores sociales; dando paso la figura del Trabajo Social profesional en la Asistencia Social.

El Trabajo Social Mexicano.

Siguiendo a Aida Valero (1994), se exponen los siguientes datos:

- En 2012, inicia en Querétaro la licenciatura en Trabajo Social en una institución privada, e incorporada a la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM.
- Desde 1943, el Hospital Infantil de México es representativo del desarrollo profesional del trabajador social.
- Desde 1944, se inserta el trabajador social en escuelas secundarias.
- En 1954, en la cárcel de Mujeres de la ciudad de México se incluye a la trabajadora social.

(Valero, 1994)